
【本報訊】據台灣媒體九日報道：將於十日離職返回日
本的日本交流協會台北事務所代表池田維，九日向馬英九辭
行。兩人談到日前發生的台灣海釣船 「聯合號」在釣魚島海
域遭日艦撞沉事件，馬英九認為，整個事件的處理過程圓滿
，讓危機變成了轉機。馬英九強調，他一定會做一個 「知日
派、友日派」，維護雙方友好關係。

在池田維七月十日離職前的六月十日，發生了 「聯合號
」在釣魚島海域遭日本巡邏艦撞沉事件。馬英九稱許池田維
不愧為資深的 「外交官」，與台灣外事部門有非常充分的合
作和默契，用最快的速度掌握整個事件發展後，主動提出有
效解決的方案。

馬英九表示，儘管撞船事件過程起伏，但最後結果非常
圓滿，他坦承像這樣的案子要處理得很好不是很容易。台灣
方面因為有漁船被撞沉，要讓受害者滿意不容易，但能夠很
快把所有人釋放回來，緊接着又道歉，現在又積極進行賠償
處理，整個來講，他覺得雙方合作過程非常圓滿，他個人覺
得很滿意。他說，由於池田維很資深，與日本政府高層的溝
通非常暢通，所以台日高層在很早的階段就確立冷靜和平的
處理方針，讓台日關係不受影響。
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王毅倡再創兩岸新局面
總結歷史經驗 探索合作新方

中共中央台辦、國務院台辦主任王毅九
日指出，隨着形勢的發展，把握兩岸關係和
平發展的主題、開創兩岸關係和平發展新局
面的主張正在成為兩岸同胞的自覺行動。經
過兩岸同胞長期努力，推動兩岸關係和平發
展已經具有更為堅實的基礎、更為強勁的動
力、更為有利的條件。

【本報訊】據台灣媒體九日報道：七日出版的美國《國
防新聞》周刊登載亞洲主任顏文德的專文指出，北京正大大
發揮外交影響力，使美國目前暫時凍結的對台軍售永久
化。

報道指出，華府原先應國民黨領導人要求，暫時凍結對
台軍售。現在台北又回頭來要求軍售，但是北京推動華府繼
續凍結，圖使目前暫時凍結的對台軍售永久化。

報道引述上月底赴台觀察年度 「漢光兵推」的前太平洋
美軍司令布萊爾的話指出， 「美中關係增進，華府圈內人士
有反對美國對台軍售，以免刺激中國」。

傳台要美暫延軍售至奧運後
日前有台媒指出， 「美國有意暫緩軍售台灣，並直指這

是台灣方面的要求」。種種訊息顯示，台灣對美幾項重大軍
購都往不利方向發展。美國國防部助理部長辛恩上月二十五

日在國會作證時，否認是美國決定讓軍售暫停， 「而是台灣
內部政治所致」。早先《華盛頓郵報》更指出，由於台灣新
政府要求，國務卿賴斯與國家安全顧問哈德利決定暫停對台
軍售。

美對台暫停軍售是台灣方面主動要求的嗎？據了解，事
件導因出在一場台美 「國安」高層會議，台灣的 「國安」核
心人士主動向美提出希望軍購暫緩到奧運後，以免破壞兩岸
復談及直航的氣氛。當時在場的 「美國在台協會」官員，隨
即將此訊息回報國務院，國務院非常重視，在馬英九就任隔
天，邀集 「國安會」與 「國防部」開會討論，決定暫延七項
對台軍售至奧運後。

據了解，日前美國前國防部長佩利率團訪台，在一場閉
門會議中，對台灣主動要求暫停軍購提出警告並表示憂慮，
包括佩利和前太平洋美軍司令普里赫上將都說，日前美國防
部助理部長辛恩在國會聽證會上公開證實台灣提出暫停軍購

，讓他們感到 「震驚與不安」。
與會人士轉述，佩利等人認為這後果不堪設想，會讓美

國認為台灣或許不再需要向美國採購武器。美國國會九月即
將因應總統大選而休會，假設國務院在奧運後將七項軍售送
到國會，要到明年一月才會審查，因政權交替，國會應會把
全案擱置到新總統上任，變數會更大。

對於媒體報道台灣方面要求美國暫停軍售，台灣 「國安
」高層認為報道與事實不符。這名高層表示，美國今年是總
統選舉年，內部對於軍售台灣也是贊成、反對兩種力道拉扯
，因此現在消息面非常混亂，才會傳出台方要求暫緩軍購，
「我們很不願意捲入美國政治」。

台 「國安」高層透露，已透過正式管道向美方澄清台方
對軍購的立場，以免美方誤解。他說， 「立法院」通過的預
算，就代表台灣的承諾，這些武器美國要早給、晚給、甚至
不給，操之在美國，不是台方所能控制。

大陸促美永久凍結對台軍售

【本報訊】據中通社九日報道：經常受缺水困擾的金門縣
政府，多年來積極爭取的 「兩岸通水」案，如今終於有了眉目
，台灣經濟部水利署說，預定在七月底、八月初，將評估建議
提報至陸委會及 「行政院」，一旦 「行政院」通過，第一階段
「引陸水」管線建置，可望在三年半後完成。

金門縣政府多次建請台北當局同意金門自廈門引水，主要
是希望改善金門湖庫水質不佳問題。水利署長陳伸賢八日表示
，十幾年前經濟部水資源局就曾進行自大陸引水技術評估，但
當時政治環境並不允許，後不了了之。

如今金門縣長李炷烽再度積極爭取，水利署成立專案小組
，評估向大陸買水的可行性，技術上認為可能以鋪設海底管線
方式進行。若評估通過，兩岸通水會成為兩岸通航後的另一個
密切交流。據水利署專案小組規劃的通水路線，可能以鋪設海
底管線方式執行，從福建晉江市龍湖水庫引原水注入金門，整
條管線長約二十六公里（海底管線十二公里、陸上十四公里）
，大陸負責興建海、陸引水管線，台灣方面負責買水及引水上
陸後的輸水管線布設及淨水處理。

水利署表示，目前金門每天供水量約二點八萬公噸，需求
量二點一萬公噸。引陸水管線建置共分兩階段，第一階段建置
完成，每年可提供四億五千萬公噸水量給金門；第二階段建置
完成，每年可提供七億九千萬公噸水量。但陳伸賢表示，此事
牽涉廣泛，海底管線有安全風險，成本效益也需考量，更重要
的是水源將控制在對岸手中，決策必須慎重。

【本報訊】綜合中通社及中新社九日消息：由海峽兩岸
關係研究中心主辦的二○○八年度兩岸關係研討會九日上午
在杭州開始舉行。中共中央台辦、國務院台辦主任王毅在開
幕式上致辭時，就如何開創兩岸關係和平發展新局面提出了
三點看法。

王毅說，第一，開創兩岸關係和平發展新局面，需要認
真總結歷史經驗。冷靜梳理兩岸關係的歷史脈絡，準確把握
兩岸關係的本質屬性，深刻認識反對 「台獨」、堅持 「九二
共識」的重要意義，將有助於我們更加自覺地探索兩岸關係

的內在規律，更加堅定地推進兩岸關係和平發展的進程。
他表示，開創兩岸關關係和平發展新局面，還需要兩岸

雙方發揮政治智慧、積極面向未來。如何做到積極抓住和切
實用好機遇，冷靜務實地對待和化解分歧，保持和推動兩岸
關係發展，是兩岸雙方共同面臨的課題。只要真正秉持和認
真貫徹 「建立互信、擱置爭議、求同存異、共創雙贏」的理
念，兩岸關係和平發展的道路就一定會越走越寬廣。

王毅說，開創兩岸關係和平發展新局面，第三需要積極
探索加強兩岸交流合作的新思路、新方式。今天，兩岸各領
域的交流與合作又站在一個新的起點上，呈現出巨大的潛力
和廣闊的前景。兩岸雙方現在比任何時候都更有條件攜手合
作、共同發展。這就需要我們從如何為兩岸同胞謀福祉、為
台海地區謀和平、為全體中華兒女謀利益出發，積極探索交
流合作的新思路，不斷拓寬交流合作的新領域，提出切實可
行的建設性意見，並依靠兩岸同胞共同付諸實踐。

王毅表示，以上看法概括為一句話，就是：開創兩岸關
係和平發展新局面，需要我們進行歷史性的總結、前瞻性的
思考和開拓性的實踐。

金廈最快三年半後通水

【本報記者郝正海、李珊廈門九日電】廈門辦理涉台證件
將全面提速，屆時如果有急事去金門，可按特事特辦原則，爭
取一至兩個工作日辦妥。廈門市公安局出入境管理處副處長曾
嘉賢九日表示，為方便大陸居民赴台旅遊，今後赴金、赴台辦
證將大提速。另外，辦理《台胞證》的工作時限也將控制在五
個工作日內。

據悉，按照公安部規定，大陸居民赴台灣、金門旅遊證件
應在十五個工作日內辦妥。廈門警方透露，對於情況特殊的遊
客，廈門市將按照急事急辦、特事特辦原則積極向上級申請，
「台灣遊」證件最快五個工作日內辦妥。

目前廈門市已爭取到 「金門遊」旅遊證件制證政策，警方
承諾， 「金門遊」辦證最多不超過五個工作日，情況特殊者甚
至可以在一兩個工作日內辦妥。

廈金客運碼頭可辦《台胞證》
此外，五年期《台胞證》和一年多次來往大陸簽註的受理

窗口也將在下半年延伸至碼頭。曾嘉賢說，原來的《台胞證》
簽註地點設在出入境管理大樓的三樓，為方便台胞，接下來將
在廈門的廈金客運碼頭也設立受理專櫃。台胞入境後即可在口
岸申辦五年期《台胞證》及其簽註，返台時就可領取證件。

下半年還將簡化來廈靠岸的台輪報關和辦證手續。出入境
管理處稱，凡合法來靠的台輪和人員，在查驗相關證件後即可
放行，以方便台灣漁船和人員往來。另外，對在廈的台灣榮譽
市民和對廈門有重大貢獻的台灣居民投資者及其配偶、未成年
子女和來廈共同生活的父母，在申請或換、補發五年期《台胞
證》時，附發五年有效的居留簽註。

馬重申要做友日派

廈門赴台證件
最快五日辦妥
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【本報訊】據台灣媒體九日報道：兩岸周末包機逐步加
溫，深受威脅的港澳地區紛紛準備迎戰。其中，吸引歐洲旅
客的 「一城多站」的策略，未來也計劃瞄準台灣觀光客。包
括結合香港、澳門、廣東三地的旅游資源，讓台灣旅客進入
香港之後，分別前往澳門及廣東地區旅遊，再從廣州搭機回
台灣，提供新的旅遊選擇。

兩岸三地長期以來，港澳都是扮演聯繫兩岸的中轉角色
，在兩岸邁向直航的前奏──周末包機開始啟動之後，港澳
在兩岸三地之間所扮演的角色，也開始面臨變化及挑戰。

香港旅遊發展局動作很快，抓準航空公司及旅館業者擔
心客源流失的心理，促成今年夏天的促銷攻勢，收到不錯的
效果。

香港旅發局台北處長王萬民接受台灣傳媒專訪時表示，
這幾年廣東地區的旅遊發展迅速，硬件設施建設尤其動作快
，日前落成的幾個大型遊樂園區，據稱都是東南亞最大。因
此，未來民眾逐漸不需要經港澳中轉之後，香港反而需要吸
引更多以觀光為目的的遊客，因此，原本用來吸引歐洲遊客
的 「一城多站」策略，也會用在台灣旅客身上。

王萬民表示，所謂的 「一城多站」，就是民眾抵達第一
站之後，就可以由此轉往第二或第三個城市，達到區域旅遊
的目的。以港澳為例，最有機會就是跟廣東地區合作，所謂
的 「港澳粵」聯盟，讓旅客從香港入境吃喝玩樂，再到澳門
，最後進到廣州，從廣州機場搭包機回台，不但不需要走回
頭路，也可以享受三個地方的不同風情。

港澳粵擬聯手吸引台遊客

【本報訊】據中新社屏東九日報道
：站在台灣最南端的鵝鑾鼻，眼前是太
平洋的萬頃碧波，回頭望是台灣島的綠
樹青山，想起這五、六天的行程，大陸
居民赴台旅遊北京首發團成員之一喬海
燕有一種感覺愈發深刻：這大好河山離

我們越來越親近了。
「我們最初一出機場，就被一種撲面而來的熱情所感

動。台灣同胞給我們獻花，我們所到之處，日月潭、阿里
山、台南、高雄，在每一個地方，我們都用彼此熟悉的方
式向對方表達歡迎和感謝。」經過五、六天的行程，北京
的退休職工張秋楓很有感觸地說： 「儘管隔絕了很久，但
見面的那一刻，我們發現，我們沒有什麼不一樣的地方。」

這些想法幾乎是每一個首發團成員的第一感受。正如
喬海燕所說： 「我們都說中國話，都用中國字，都吃中國
飯，在台灣我們不用擔心肚子餓了找不到合胃口的餐館。」

經過幾日的遊覽，他們的心情更加複雜。 「台灣離我
們很近，氣候上和大陸南方的城市基本一樣，到台灣旅遊
就像在大陸旅遊一樣方便。」北京一家廣告公司的職員劉
慶華到過很多旅遊勝地，比較之後發現，對大陸遊客而言
，遊台灣還有一種特殊的心情。

「台灣的海灘不一定比菲律賓的漂亮，台灣也不見得
有香港國際大都市的繁華，但來台灣旅遊有一種歷史的親
切感。」劉慶華認為，菲律賓的海灘雖美， 「但那種美是
別人的，不是我們自己的，而台灣是我們的。台灣美麗的
自然風光是港澳無法比擬的。」

劉慶華的父親是八路軍，曾經浴血沙場，來台灣追尋
歷史，成為一直縈繞他心頭的一種感情。

北京團的行程中，七月八日的午餐在墾丁賓館。起初
，團員們並不知道墾丁賓館曾經是蔣介石生前在台灣最南
端的行館。得知這一消息後，團員們紛紛要求參觀。

喬海燕說： 「我們通過在台灣的旅遊，全面理解過去

的歷史，這是旅遊之外的收獲。」而喬海燕認為，理解這
些歷史，可能僅僅只需要一句話，一個動作，甚至一個眼
神，因為 「我們和台灣同胞是同一個民族，我們的血脈裡
有共同的東西」。

大陸遊客談台灣情結
【本報訊】據台灣媒體九日報道：台北縣八日晚間發生一

起駭人命案，一名香港出生的楊姓大一女生在中和市住處被發
現遭割喉毀容，她的馬姓男友闖入淡水一棟大樓頂樓，打電話
告知母親殺了女友後，隨即跳樓自殺身亡。

擁有留美碩士學歷的三十八歲男子馬翃，八日下午五時左
右，頭戴鴨舌帽闖入台北縣淡水鎮 「安泰登峰」大樓，不理會
警衛要他在出入登記簿上簽名，直上三十層頂樓。由於李登輝
的辦公室和台灣綜合研究院都在這棟大樓，一度引發警方關切。

大樓管理人員及保全人員迅速衝上頂樓，看到馬翃坐在天
台牆上與母親通話，情緒激動地抱怨女友楊詠琴種種不是，並
說已把她殺害。掛電話後，管理人員趁機相勸；後來馬翃又接
了一通電話，結束通話沒多久，站起來翻身就往下跳。管理人
員一度抓到馬翃身上斜背的背包，但手一滑，馬翃就直接墜落
地面，當場慘死，警方隨後在他背包裡發現一件血衣。

另一方面，台北縣警方接獲馬母報案後，趕往中和市南山
路楊女家中，在臥房發現她的遺體。當時在家的郭姓繼父還不
知道躺在床上的繼女已經遇害。檢方相驗，發現二十一歲的楊
詠琴死狀極慘，脖子幾乎被砍斷，臉上多處刀傷嚴重毀容，兩
顆眼珠被挖出。楊姓死者出生於香港，十年前與母親從香港來
到台灣，與繼父一家人定居在台北縣中和，個性活潑開朗，在
鄰居眼中，她比小天后蔡依林還要漂亮。而疑兇馬翃曾在醫院
看精神科，疑有被迫害妄想症。兩人交往多年，最近常生口角
，不料竟以悲劇收場。

割喉挖眼殘殺女友
台漢跳樓畏罪自殺

大陸旅遊首發團九日參訪高雄縣佛光山，觀
賞蘇州寒山寺贈送的和平鐘 （中央社）

全球限量發行的重達十公斤的北京奧運紀念金幣，九日在台灣正式開賣。全球僅限量發行二十九枚。
（中央社）

王毅在兩岸關係研討會開幕式上致辭。
（新華社）

金門縣自來水廠廠長翁自保九日說明兩岸通水
的準備情況 （中央社）

第六
屆七美九
孔美食節
九日在澎
湖縣七美
島南滬碼
頭揭幕，
主辦單位
現場供應
鮑魚米線
給遊客享
用。
（中央社）

奧運金幣


